

DELPINO, M.A., ROLL, D. & BIDERBOST, P., *Claves para la Comprensión de la Inmigración Latinoamericana en España*, Editorial de la Universidad Católica de Córdoba. Secretaría General Iberoamericana. Instituto de Estudios de Iberoamérica de la Universidad de Salamanca, Argentina 2013, 575 pp.

España ha sido un país de tradición emigratoria, cuestión que ha sido foco de multitud de estudios, apuntalando a su vez diversidad de explicaciones. Dicha tradición emigratoria se encuentra particularmente matizada por las relaciones de la corona española con sus colonias americanas, constituyéndose en un fuerte vínculo entre ambas regiones y fundamento para la consolidación de lo que concluyó llamándose Iberoamérica.

La característica referida sobre España ha sufrido un vuelco importante, pasando a convertirse en un foco de movimientos migratorios desde el pórtilo del siglo corriente. Dicho viraje suma una nueva etapa a las relaciones iberoamericanas mencionadas, en la medida en que la inmigración de naciones latinoamericanas se reviste de cualidades propias, como por ejemplo su peso con respecto al total de inmigrantes, que la hacen digna de atención. De éste contexto histórico actual emana el presente título.

Circunscrita al periodo 1998 — 2010, esta obra busca aportar, desde la perspectiva académica y científica, una profundización a la problemática descrita con anterioridad. Editada por María Antonieta Delpino Goicochea, David Roll Vélez y Pablo Nicolás Biderbost Moyano, investigadores de diferentes instituciones españolas, la publicación compila 15 artículos barajados en tres dimensiones del fenómeno: *socio-económica*, *socio-cultural* y *socio-política*.

Un aspecto muy resaltante de la publicación, relacionada a lo recientemente dicho y garante de su nivel académico, es la presencia de un abanico de metodologías, disciplinas y fuentes de datos entre la totalidad de los artículos. De esta forma, es posible encontrar diferentes visiones del tema, brindándole al lector una panorámica amplia a una cuestión netamente multidisciplinar, sin perder la especificidad que cada área de conocimiento pueda dar. En este orden de ideas, es posible encontrar artículos que se valen desde la etnografía, pasando por la Ciencia Política, hasta la Economía Aplicada, para desarrollar sus explicaciones de la inmigración latinoamericana en España.

Vale mencionar, en vista de su posición, los artículos de los editores. Roll abre el segundo capítulo del libro con un texto que extrae de «los relatos de migración», las explicaciones económicas subyacentes a los movimientos migratorios de latinoamericanos a España. Delpino, por su parte, se focaliza

en un análisis sobre la inmigración de adolescentes, particularmente en la inserción de estos en la educación española. Biderbost se presenta con dos artículos. El primero estudia la figura del inmigrante como nuevo *stakeholder* para las empresas, y su influencia en las políticas de Responsabilidad Social Corporativa. Cierra el mismo autor la publicación con un texto que explora las percepciones políticas de los inmigrantes latinoamericanos en España.

El resto de la obra se explaya a través de las dimensiones citadas. Dentro de la sección *socio-económica*, es posible vislumbrar las características de los inmigrantes latinoamericanos llegados a España, de la mano de Rafael Muñoz y Jose Antón. Por otro lado, Anna Ayuso y German Pinyol, dan una explicación referente a los flujos humanos y económicos entre los países andinos y España. Ambos son solo un ejemplo entre otros, de lo correspondiente a la primera sección.

La segunda sección cuenta con investigaciones referidas a la dimensión *socio-cultural*, como ya se dijo. En este sentido, se pueden apreciar trabajos como el de Muro Cerbino, Ana Rodríguez y King F, y el Oriol Romaní y Carles Feixa, los cuales versan sobre cuestiones específicas como la juventud inmigrante de origen ecuatoriano, y más amplias, como «imaginarios culturales», respectivamente. Para cerrar, la dimensión *socio-política* abarca cuestiones como la naturalización de los inmigrantes latinoamericanos, a través de la pluma de Ricard Zapata y Mariekke Göttisch.

Todo lo dicho hasta el momento, pretende ejemplificar los temas y perspectivas presentes en el libro. Otra cuestión propia de la publicación es que abre camino a nuevos trabajos y a nuevas líneas de investigación relacionadas a la inmigración en España. Una posibilidad es que, en subsecuente compilación, sean analizadas las dimensiones citadas de los colectivos inmigrantes luego de la crisis financiera.

ALFREDO RODRÍGUEZ

Instituto de Gerencia y Estrategia del Zulia